

CEDE



CENTRO DE ESTUDIOS SOBRE DESARROLLO ECONÓMICO
FACULTAD DE ECONOMÍA - UNIVERSIDAD DE LOS ANDES

Octubre de 2001

<http://economia.uniandes.edu.co/esp/html/index.php3>

Año 6 - Boletín No. 11

CONTENIDO

Investigaciones finalizadas entre mayo y octubre de 2001	1
Investigaciones en curso en octubre de 2001	3
Red INTAL	5
Programa formación de jóvenes investigadores	5
Publicaciones recientes	6
Artículos	6
Documentos CEDE	6
Revista Desarrollo y Sociedad	7
Artículos publicables realizados por graduandos del PEG	7
Seminario semanal del CEDE	8
Otros eventos de la Facultad de Economía y del CEDE	8
Participación de investigadores del CEDE en seminarios externos	9
Debates para el desarrollo	9
Noticias de la Facultad de Economía	10
Escuela internacional de verano	10
Biblioteca CEDE	10
Profesores e investigadores en octubre de 2001	11
Programas de educación continuada. Facultad de Economía	12

Coordinación editorial

Alberto Carrasquilla
Roberto Steiner
Rebeca Montoya

Diagramación y producción

Ediciones Uniandes

Armada, pre prensa y prensa

Proceditor Ltda.

E-mail: proceditor@lycos.com

Correspondencia dirigirla a:

ROBERTO STEINER

Director CEDE

Cra. 1 No. 18A-10 Edificio C

Teléfono: (57-1) 3324495

Fax: (57-1) 3324492

E-mail: rsteiner@uniandes.edu.co

ISSN 1657-5326

INVESTIGACIONES FINALIZADAS ENTRE MAYO Y OCTUBRE DE 2001

Competitividad

Efecto de las regulaciones ambientales sobre la competitividad del sector industrial en Colombia. Financiado por la Corporación Andina de Fomento, el Departamento Administrativo del Medio Ambiente y la Cámara de Comercio de Bogotá.

Eduardo Uribe, Jorge García y Harold Coronado

La regulación ha propiciado el mejoramiento del desempeño ambiental de las empresas. Sin embargo, no siempre ha incentivado inversiones eficientes. Algunas de ellas son costosas, sus beneficios ambientales son imperceptibles y no aumentan la eficiencia productiva ni la rentabilidad. Otras incentivan la modernización de los procesos y por esa vía contribuyen a hacer más rentables las empresas.

Economía agrícola

Metodología para sistematizar experiencias en transferencia de tecnología. Financiado por el Proyecto Británico para el Fortalecimiento de las ONG's en el Sector Agropecuario, Proyecto DFID, Colombia.

Ximena Rueda y Ana Beatriz Barona

Las organizaciones no gubernamentales desempeñan un papel central en los procesos de aprendizaje y transferencia de tecnología a las familias campesinas. A pesar de haber contribuido a acercar las ofertas tecnológicas a los requerimientos de los productores, enfrentan aún muchas limitaciones para hacer de su trabajo cotidiano una práctica sistemática, que incorpore aprendizajes, formule preguntas y resuelva interrogantes en su relación con las comunidades rurales. Con base en los desarrollos teóricos de la educación popular y el aprendizaje en organizaciones, se estructura un instrumento que, a partir de la analogía, les permite a las organizaciones formular preguntas sobre su práctica, entender sus diferentes dimensiones, abstraer categorías, conceptos y principios generales de experiencias particulares y derivar aprendizajes para aplicar en otros contextos.

Economía de la salud

Inequidad en el acceso y uso de los servicios salud. Financiado por la Organización Panamericana de la Salud.

Carmen Elisa Flórez y Oskar Andrés Nupia

Utilizando la Encuesta Nacional de Calidad de Vida de 1997, la de Demografía y Salud de 1995, y el Censo Nacional de Población y Vivienda de 1993, este estudio midió la magnitud de inequidades en el estado y atención de salud (acceso y utilización de servicios de salud) y profundizó en el conocimiento de cuáles factores socioeconómicos están más fuertemente asociados con el estado de salud en diferentes niveles de agregación, identificando posibles determinantes y cadenas de asociación. Los resultados indican que las zonas urbanas están mejor que las rurales en nivel promedio pero peor en equidad en cuanto a capacidad de uso y estado de salud, mientras que en uso de los servicios están mejor tanto en nivel promedio como en equidad. Las inequidades en el nivel educativo de la madre, el nivel de paridad y el uso de los servicios de salud en la gestación y parto determinan tanto la mortalidad infantil como la nutrición en la niñez. Adicionalmente, se encontraron efectos de contexto importantes.

Economía y violencia

El atraco callejero, el robo de automotores y el hurto a residencias y establecimientos comerciales en Bogotá. Financiado por la Secretaría de Gobierno de la Alcaldía Mayor de Bogotá.

Fabio Sánchez, María Victoria Llorente, Misael Garzón, Gustavo Salazar, Marta Badel, Jairo Núñez, Carina Peña y Sandra Rendón

Se elaboró un diagnóstico desde varias perspectivas acerca del comportamiento de los delitos contra el patrimonio en la ciudad, sus modalidades, sus factores determinantes y su impacto económico. Se encontró que los delitos contra la propiedad son los que más aportan al índice de criminalidad; que a diferencia del caso de la violencia homicida, los factores socioeconómicos desempeñan un papel determinante en los delitos patrimoniales; que son muy útiles las medidas de bloqueo al delito adoptadas privadamente; que los ingresos de la delincuencia como producto de su actividad en Bogotá son alrededor de \$229 mil millones al año; que las variables asociadas a la identificación del sindicado son las que ayudarían a un mejor funcionamiento de la justicia en esta materia.

Finanzas públicas

Impuestos a las transacciones: costos en bienestar y crecimiento. Financiado por el Departamento Nacional de Planeación a través del PNUD.

Rodrigo Suescún

Este documento desarrolla un modelo de equilibrio general dinámico con transacciones intermedias para estudiar el efecto sobre la asignación de recursos y el bienestar de un impuesto a las transacciones y de otros instrumentos más convencionales de tributación como los impuestos al consumo, al ingreso de capital, al ingreso laboral y a la inversión.

Macroeconomía y sector financiero

Red de seguridad financiera en la región Andina. Financiado por la Comunidad Andina de Naciones (CAN)

Alberto Carrasquilla, Liliana Rojas-Suárez, Martín Naranjo, Gustavo Arteta, Xavier Nogales y Gustavo García

El trabajo discute críticamente la red de seguridad financiera en Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela. Se entiende por red de seguridad financiera al conjunto de instituciones y normas que regulan el funcionamiento del sistema financiero y definen la naturaleza y extensión de la participación del Estado en la misma. El trabajo se construye sobre la base de que cada tipo de red supone un determinado conjunto de incentivos para los participantes en el sistema (deudores, depositantes, propietarios y administradores). Hay características que acentúan los riesgos que conlleva la actividad crediticia (por ejemplo, agudiza problemas de información asimétrica) y otras que los aminoran. Con el objetivo de examinar el caso de estos países, el trabajo comienza por definir "mejores prácticas" y construye índices para cada país en lo referente a los componentes de la red (supervisión, seguro de depósito, prestamista de última instancia, resolución de crisis), con base en esta escala. Luego, se estima el grado hasta el cual la calidad de la red, medida de esta manera, acentúa los mecanismos de disciplina de mercado. Finalmente, el trabajo evalúa detalladamente el caso de cada país, tanto en los aspectos jurídicos como en los aspectos de manejo de incentivos. Se concluye que Perú tiene la red mejor diseñada de la región y que allí es un factor que ha acentuado la importancia de los mecanismos de disciplina que el mercado les impone a los actores del sistema.

Los efectos en bienestar de la represión financiera. Financiado por la Facultad de Economía de la Universidad de los Andes, con el fin de participar en un homenaje a Nicolás Botero.

Alberto Carrasquilla, Andrés Arias y Arturo Galindo

Diversos países han decidido introducir impuestos explícitos o implícitos a la intermediación financiera. En Colombia, esta figura tiene particular importancia. Desde 1998, en el contexto de una caída en los flujos de capital y consecuente contracción en el balance del sistema financiero, se han introducido inversiones forzosas, impuesto a las transacciones y se acentuaron los requisitos de cobertura de la cartera problema. En este trabajo se presenta una discusión de este tipo de restricciones, la represión financiera y una medida de sus efectos sobre el bienestar ciudadano. La conclusión principal es que la represión financiera genera más costos de bienestar que el impuesto de renta y ésta, a su vez, genera más costos de bienestar que el impuesto al consumo.

Márgenes de intermediación y contracción del crédito. Financiado por la Facultad de Economía de la Universidad de los Andes, con el fin de participar en un homenaje a Nicolás Botero.

Roberto Steiner y Camila Aguilar

Recientemente se ha planteado que la contracción crediticia observada en Colombia, desde 1999, es el resultado de un incremento en los márgenes de intermediación. En este trabajo se controvierte esta línea de análisis. Se muestra que, más allá de un leve aumento en lo corrido de 2001, el margen de intermediación es menor hoy día que en 1998. En ese período también se ha presentado una disminución en la tasa de interés real promedio a

la cual los bancos le prestan al sector privado. Que caiga el crédito al tiempo que disminuye la tasa de interés es consistente con el hecho de que, en el pasado reciente, la contracción en la demanda por crédito ha sido superior a la contracción de la oferta; hechos que encuentran soporte tanto en encuestas de opinión empresarial como en la estimación econométrica de modelos del mercado financiero.

Otras investigaciones

Revisión "Estudio de prefactibilidad para la distribución y cobro de la valorización de la malla del Valle del Cauca y Cauca, en los departamentos del Valle del Cauca y Cauca". Financiado por el Instituto Nacional de Vías.

Raúl Castro, Leonardo García y Hernán Jiménez

INVESTIGACIONES EN CURSO EN OCTUBRE DE 2001

Competitividad

Instituciones para la competitividad en Colombia. Financiado por la Corporación Andina de Fomento.

Santiago Montenegro y Luis Carlos Niño

La investigación tiene por objetivo determinar cuáles son las instituciones que mejoran las condiciones de las empresas colombianas para competir en un entorno global. Específicamente, se analizan las características de las instituciones consideradas por las firmas como las que más apoyo les brindan para ser más competitivas.

Vulnerabilidad de la economía colombiana a choques externos. Financiado por la Corporación Andina de Fomento.

Rodrigo Suescún y Santiago Montenegro

Este documento estudia la experiencia del país con los fondos de estabilización del café y del petróleo. Se analiza detalladamente la relación entre las finanzas públicas y el régimen tributario del sector petrolero.

Evaluación del sistema de precios, calidad y funcionamiento de los mercados lácteos. Financiado por el Consejo Nacional Lácteo.

Raúl Castro, Hernán Jiménez, Leonardo García y Ramón Rosales

El Acuerdo Sectorial de Competitividad de la Cadena de Lácteos estableció como tercera gran estrategia el sistema de precios,

calidad y funcionamiento de los mercados lácteos. Su diseño obedeció a la identificación de los grandes problemas del mercado de la leche fresca. En este trabajo se evalúan los resultados de esa estrategia.

Demografía

El sector informal urbano en Colombia 1984-2000. Financiado por el Centro sobre Migración y Desarrollo de la Universidad de Princeton.

Carmen Elisa Flórez

El objetivo es analizar la evolución del sector informal urbano de Colombia y su papel en el mercado laboral, durante el período 1984-2000. El proyecto tiene dos objetivos específicos: (1) analizar la sensibilidad de la definición empírica del sector informal urbano, incluyendo la evolución de su composición interna, considerando elementos de regulación estatal, tamaño de la firma y dinamismo de las actividades económicas; (2) analizar el papel del sector informal y de sus subsectores en el mercado laboral urbano, utilizando indicadores como ingresos y tamaño relativo. Los resultados preliminares muestran la importancia de considerar el elemento de regulación institucional en la conceptualización del sector informal. El estudio evidencia que se trata de un sector heterogéneo, compuesto de al menos tres subsectores—subsistencia directa, asalariados informales y pequeños empresarios— con diferentes características, objetivos y que desempeñan un papel diferente en el mercado laboral.

Economía ambiental

Inserción de la gestión ambiental en las políticas sectoriales. Financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo.

Marcela Meléndez y Eduardo Uribe

Este estudio tiene como objetivo identificar los mecanismos institucionales mediante los cuales las regulaciones y políticas ambientales afectan los procesos de planificación y de gestión de los sectores energético e industrial. Se evalúan los mecanismos de coordinación al interior del gobierno y entre el gobierno y estos sectores para asegurar la internalización de los costos ambientales.

Análisis y creación de incentivos para la conservación, la restauración ecológica y el manejo ambiental en el páramo de Rabanal. Financiado por Corpochivor.

Eduardo Uribe y Elkin Riveros

El páramo de Rabanal presta importantes servicios ambientales a las zonas bajas de su área de influencia. Varios acueductos y amplias zonas agrícolas aprovechan el agua que ese ecosistema genera y regula. Sin embargo, los cultivos de papa podrían afectar su capacidad para regular la oferta hídrica. Este proyecto propone incentivos económicos eficientes para la conservación y restauración ecológica del páramo.

Valuing morbidity: acute respiratory illnesses in Bogotá. Financiado por el Convenio Maryland/Unianandes.

Ana María Ibañez y K.E. McConnell

La salud humana se considera cada vez más importante en el desarrollo económico, tanto como medida de desarrollo como un insumo de éste. La mortalidad temprana y la morbilidad excesiva constituyen serias restricciones para el crecimiento económico. Los niveles de contaminación en los países en desarrollo aumentan con la industrialización, el crecimiento de la población y la urbanización. El cumplimiento de las leyes sobre contaminación se ve menoscabado por la pobreza, la corrupción y los medios limitados de las agencias ambientales. Además, las industrias de los países en desarrollo generalmente están dispersas en las ciudades, debido a una planeación deficiente. Por tanto, la exposición a la contaminación puede ser mayor que en los países desarrollados, aun cuando las emisiones sean similares. Esta investigación analiza los costos económicos de la morbilidad debida a enfermedades respiratorias agudas en Bogotá. El propósito es estimar la disponibilidad para pagar por una reducción en la morbilidad respiratoria.

Economía de la educación

Efectos de la sindicalización de los profesores públicos sobre el logro escolar de los estudiantes. Financiado por el Departamento Nacional de Planeación.

Roberto Steiner y Jairo Núñez

El objetivo de este estudio es encontrar las diferencias en la calidad de la educación entre estudiantes que asisten a colegios con profesores sindicalizados y sin éstos. En primera instancia, se identifican las diferencias entre los logros escolares de estudiantes que asisten a colegios públicos y privados. Posteriormente, se aíslan los efectos producidos por la sindicalización de los profesores. Los estimativos se controlan por las variables socioeconómicas del estudiante y las características del colegio.

Economía de la salud

Inequidad en el acceso y uso de los servicios de salud. Financiado por la Fundación Corona.

Carmen Elisa Flórez y Teresa Tono (CGH)

El objetivo del proyecto es describir las tendencias de la inequidad en el acceso a los servicios de salud y profundizar en el conocimiento de los determinantes de algunos de sus indicadores. Los objetivos específicos son: (1) identificar las tendencias en las inequidades en el acceso a los servicios de salud, específicamente en indicadores asociados a la capacidad y la necesidad de uso, utilización de los servicios y estado de salud; (2) avanzar en el conocimiento de cuáles son los factores socioeconómicos y contextuales más fuertemente asociados con el acceso a los servicios de salud.

Economía internacional

Visión microeconómica de los impactos de la integración regional sobre las inversiones inter e intrarregionales. Financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo.

Roberto Steiner y Hernán Vallejo (CEDE)
Mercedes Araoz y Fernando González (CIUP)
María Luisa Granda (ESPOL)
Fernando Rojas (IISEC)

La investigación correspondiente al CEDE aplica un modelo gravitacional a una muestra mundial, con el fin de identificar el impacto que el Pacto Andino y la Comunidad Andina de Naciones han tenido sobre la atracción de Inversión Extranjera Directa (IED).

Economía institucional

Evaluación y análisis de la política económica en Colombia: un enfoque institucional. Financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo.

Carlos Amaya

La división tripartita de poderes ha evolucionado a lo largo de las últimas décadas, hasta la concepción actual del Estado, en la que los diferentes poderes públicos ejercen sus competencias y prerrogativas dentro de un marco de coordinación y colaboración mutuos. Lo anterior hace que el diseño y ejecución de la política económica involucren la actividad conjunta de los diferentes poderes, y que el papel de policy maker pueda ser adoptado por actores con diversas legitimidades. En Colombia, la falta de entendimiento de esta realidad ha derivado de manera consistente en la ausencia de una equivalencia entre los objetivos de política económica y los resultados obtenidos. Este estudio pretende evaluar los objetivos y resultados de las políticas fiscal y monetaria en la última década, identificando los factores institucionales que han determinado dichos resultados, y formulando propuestas para que el diseño futuro de esas políticas produzca desenlaces coherentes con los propósitos con base en los cuales han sido diseñadas.

Economía y violencia

The effects of drug prohibition on socio-economic conflict in Colombia. Financiado por el London School of Economics.

Roberto Steiner y Carlos Medina

Este estudio forma parte de una agenda desarrollada por el London School of Economics que busca evaluar el impacto de la globalización sobre economías en desarrollo en estado de crisis. Se enfoca en los efectos de la prohibición de la droga en el conflicto socioeconómico en Colombia. Algunos de los as-

pectos sobre los cuales se trabaja son: (i) incidencia de la política de erradicación de cultivos en Perú y Bolivia en el incremento en el área de cultivos ilícitos en Colombia; (ii) evaluar si la experiencia colombiana provee evidencia para afirmar que la prohibición de la droga causa más violencia, y estimar los costos económicos asociados a la prohibición; (iii) evaluar el impacto que una eventual legalización tendría sobre el consumo de drogas.

Violencia, conflicto armado y cultivos ilícitos. Financiado por el London School of Economics.

Fabio Sánchez, Martha Bottía, María Paula Carvajal

Este estudio relaciona la presencia de cultivos ilícitos con los índices de violencia causados por el conflicto armado. Se toman en cuenta variables de tipo social, geográfico y económico, buscando tener una clara definición de las regiones con presencia de coca y amapola. El 8% de los municipios colombianos cuenta con cultivos de coca. De éstos, el 66% tiene presencia de las FARC y el 25% registra casos de secuestros, que representan el 14% del total de secuestros en el 2000.

Macroeconomía y sector financiero

Credit stagnation in Latin America. Instituto del Fondo Monetario Internacional.

Adolfo Barajas y Roberto Steiner

Examina el reciente estancamiento del crédito bancario al sector privado en América Latina, con especial énfasis en Colombia, México y Perú. En primer lugar, se hace un análisis

descriptivo, comparando la situación reciente de la región con lo sucedido en otras partes del mundo. Después se examinan las estructuras de balance del sistema financiero y se muestra cómo la expansión crediticia suele asociarse con las entradas de capital y el aumento de los fondos prestables, mientras que la contracción crediticia suele ser un proceso más complejo. En particular, en la fase descendente del ciclo, el riesgo adquiere singular importancia. Mediante análisis econométrico se estudia detalladamente lo sucedido en tres países de la región. Entre otras, se logra precisar si la reciente contracción crediticia se asocia más de cerca con problemas de oferta que de demanda.

Microeconomía aplicada

Elasticidad-precio de la demanda de cerveza en Colombia. Financiado por Bavaria.

Marcela Meléndez, Mario Castillo y Julio Villarreal

Se estima la elasticidad-precio de demanda de la cerveza en Colombia, para las diferentes regiones y los diferentes tipos de cerveza que produce Bavaria, con el objetivo de proveerle a la firma elementos de juicio que contribuyan a afinar su estrategia de fijación de precios.

Otras investigaciones

Territorio y migración en Colombia. Análisis de la estructura territorial de Colombia a partir de los flujos migratorios. Financiado por Colciencias.

Samuel Jaramillo y Marcela Ibáñez

RED INTAL

En la II Convocatoria Red Intal de Centros de Investigación en Integración (REDINT) del BID para realizar el estudio "Visión microeconómica de los impactos de la integración regional sobre las inversiones inter e intrarregionales" fue seleccionado el consorcio conformado por el Centro de Investigación de la Universidad del Pacífico en Lima (Perú) y el Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico (CEDE) de la Universidad de los Andes.

PROGRAMA FORMACIÓN DE JÓVENES INVESTIGADORES

El comité del programa Formación de jóvenes investigadores de Colciencias reunido en julio pasado, aprobó la vinculación de 19 jóvenes investigadores en los diferentes grupos o centros de la Universidad de los Andes, por un período de un año. Martha C. Bottía y Hermes Martínez, del CEDE, trabajarán en los proyectos "Efectos de la prohibición de la droga en el conflicto socioeconómico en Colombia" y "Violencia, conflicto armado y cultivos ilícitos en Colombia".

PUBLICACIONES RECIENTES

ARTÍCULOS

Amaya, Carlos. "Corte Constitucional y economía: análisis de fallos y propuesta para el caso colombiano". *Working Paper*, Banco Interamericano de Desarrollo, octubre de 2001.

Amaya, Carlos. "Corte Constitucional y economía: análisis de fallos y propuesta para el caso colombiano". *Revista de Derecho Público* No. 12, Ediciones Uniandes, Facultad de Derecho, junio de 2001.

Carrasquilla, Alberto. Varios artículos en *Revista Economía Colombiana y Coyuntura Política* Nos. 284, 285 y 286, Contraloría General de la República, junio y agosto de 2001.

Carrasquilla, Alberto. "El futuro del peso y el peso del futuro". *Revista Carta Financiera* No. 119. ANIE, julio/septiembre de 2001.

Del Boca, Andrea y Ribero, Rocío. "The effect of child support policies on visitations and transfers". *American Economic Review, Papers and Proceedings* Vol. 91 No. 2, mayo de 2001.

Flórez, Carmen Elisa y Núñez, Jairo. "Teenage childbearing in Latin American countries". *Research Network, Working Paper*. Banco Interamericano de Desarrollo, Departamento de Investigaciones, R-434, agosto de 2001.

Fuentes, Alfredo y Amaya, Carlos. "La acción de tutela y su impacto en las altas cortes". *Revista Tutela, Acciones Populares y de Cumplimiento* No. 19, Legis Editores, julio de 2001.

Leibovich, José y Núñez, Jairo. "The urban-rural poverty gap in Colombia". En *Portrait of the Poor: An Assets Based Approach*. Attanasio, Orazio y Szekely, Miguel (Eds). Banco Interamericano de Desarrollo, Washington, D. C. 2001.

Llorente, María V.; Escobedo, Rodolfo; Echandía, Camilo y Rubio, Mauricio. "Violencia en Bogotá y estructuras criminales". *Revista Análisis Político*. (En prensa).

Ocampo, José; Sánchez, Fabio y Tovar, Camilo. "The Labour Market and Income

Distribution in Colombia in the 1990s". *CEPAL Review* 72, United Nations, CEPAL-ECLAC. 2001.

Sánchez, Fabio y Núñez, Jairo. "Determinantes del crimen violento en un país altamente violento: el caso de Colombia". En *Economía, crimen y conflicto*. Martínez, A. (Ed) Banco Santander Central Hispano, Universidad de Alcalá y Universidad Nacional de Colombia. 2001.

Sánchez, Fabio; Urdinola, Piedad y Nupia, Oscar. "Gasto público: eficiencia y cobertura sector salud" en: Fainboim, I. et al. (Eds). *Calidad de la inversión en capital humano. Misión de Reforma Institucional de Bogotá*, Secretaría de Hacienda del Distrito, Alcaldía Mayor Bogotá, D.C., 2000.

Steiner, Roberto. "Errores que sí cuestan". *Revista Carta Financiera* No. 119. ANIE, julio/septiembre de 2001.

DOCUMENTOS CEDE

2001-04

Violencia homicida en Bogotá: más que intolerancia.

María Victoria Llorente, Rodolfo Escobedo, Camilo Echandía y Mauricio Rubio. Junio de 2001.

2001-05

Economía del bienestar: apuntes de clase.

Juan Carlos Mendieta. Julio de 2001.

2001-06

Earnings effects of household investment in health in Colombia.

Rocío Ribero. Julio 2001.

2001-07

Desnutrición infantil en Colombia: inequidades y determinantes.

Carmen Elisa Flórez y Oskar Andrés Nupia. Agosto de 2001.

2001-08

Comercio internacional intermedio. Transparencias de clase y ejercicios.

Hernán Vallejo. Agosto de 2001.

2001-09

Microeconomía de los mercados imperfectos. Transparencias de clase.

Hernán Vallejo. Agosto de 2001.

2001-10

Pobreza y mercados laborales.

Jaime Tenjo. Agosto de 2001.

2001-11

Eficiencia-X en el sector bancario colombiano.

Carlos Alberto Castro. Septiembre de 2001.

2001-12

Evaluación de la gestión, eficiencia y finanzas de las altas cortes colombianas. Documento Corte Constitucional.

Carlos Amaya. Septiembre de 2001.

2001-13

Evaluación de la gestión, eficiencia y finanzas de las altas cortes colombianas. Documento Consejo de Estado.

Carlos Amaya. Septiembre de 2001.

2001-14

Evaluación de la gestión, eficiencia y finanzas de las altas cortes colombianas. Documento Corte Suprema de Justicia.

Carlos Amaya. Septiembre de 2001.

2001-15

Problemas de microeconomía.

Augusto Cano. Septiembre de 2001.

2001-16

The impact of public and private job training in Colombia.

Carlos Medina y Jairo Núñez. Octubre de 2001.

Ventas

Universidad de los Andes
Facultad de Economía
Cra. 1 No. 18A-10 Edificio F
Bogotá, Colombia
Teléfono: (57-1) 3394949, ext. 2474

REVISTA DESARROLLO Y SOCIEDAD

Artículos Revista No. 47 (marzo de 2001)

- Estructura familiar, fecundidad y calidad de los niños en Colombia.
Rocío Ribero.
- La dinámica de la distribución del ingreso en los modelos de crecimiento.
Fernando Jaramillo.
- Segmentación socioracial y percepción de discriminaciones en Cali: una encuesta sobre la población afrocolombiana.
Olivier Barbary.
- FARC-ELN: evolución y expansión territorial.
María Alejandra Vélez.

Artículos Revista No. 48 (septiembre de 2001, en prensa)

- Diferenciales salariales y mercados laborales en la industria colombiana.
Orlando Gracia, Gustavo Hernández, Juan Mauricio Ramírez.
- Eficiencia en los hospitales públicos de Bogotá.
Oskar Andrés Nupia, Fabio Sánchez.
- Eficiencia X en el sector bancario colombiano.
Carlos Castro.
- Strategic interaction of international markets: An application to the dairy market.
Andrés Vargas.

Cartas al consejo editorial y manuscritos deben ser enviados a:

Consejo Editorial
Revista Desarrollo y Sociedad
Universidad de los Andes - CEDE
Apartado aéreo 4976
Bogotá, Colombia
Tels.: (57-1) 3324495 - 3324949,
ext. 2400

Suscripciones, canje, correspondencia, cambio de dirección, anuncios y avisos publicitarios:

Ediciones Uniandes
Cra. 1 No. 19-27 Of. AU-6
Bogotá, Colombia
Fax: (57-1) 3394949, ext. 2198

Ventas:

Librería
Universidad de los Andes
Cra. 1 No. 19-27 AU-106
Bogotá, Colombia
Fax: (57-1) 3394949, ext. 2181
y/o en las principales librerías del país.

Valor de la suscripción:

Anual: \$24.000 ó US \$18
(incluye el envío de los dos números).

ARTÍCULOS PUBLICABLES REALIZADOS POR GRADUANDOS DEL PEG

Carvajalino, Ana María. Estudio de la Ley 550 desde la teoría económica de la firma. Asesor: Gabriel Duque.

Castro, Carlos. Eficiencia X en el sector bancario colombiano. Asesor: Roberto Steiner.

Cerón, Carlos. El mercado de distribución de gasolina en Colombia: un análisis técnico económico de la estructura de la industria y del comportamiento de los agentes. Asesor: Jorge Pinto.

Cotte, Alexander. La incidencia de la violencia y la inestabilidad en el crecimiento económico colombiano: 1952-2000. Asesor: Jairo Núñez.

Kerguelen, Ricardo. Liberalismo e instituciones: la economía institucional de Douglas North y la economía neoclásica. Asesor: Hernando Matallana.

Linero, Margarita. Las estrategias empresariales y su componente tecnológico en la industria manufacturera colombiana. Asesor: Ricardo Chica.

Peña, Ximena. ¿Qué tan poderosas son las aerolíneas colombianas? Estimación de poder de mercado en las rutas nacionales. Asesor: Gabriel Duque.

Pineda, Jaime. Eficiencia técnica y propiedad. Resultado de la privatización en el sector de generación colombiano. Asesor: Fernando Barrera.

SEMINARIO SEMANAL DEL CEDE

Logros educacionales y cambio demográfico en Chile 1961-1995. Donald Robbins, Universidad Javeriana. 12 de junio de 2001.

How uncertain are Nairu estimates in Colombia? Juan Manuel Julio, Banco de la República. 19 de junio de 2001.

Inequidad en el acceso y gasto en salud. Carmen Elisa Flórez y Oskar Nupia, CEDE. 26 de junio de 2001.

Aspectos económicos de los cultivos ilícitos en Colombia. Sergio Uribe, consultor privado. 17 de julio de 2001.

Metodología para sistematizar las experiencias de transferencia de tecnología: una herramienta para las ONG's

rurales. Ximena Rueda y Ana Beatriz Barona, CEDE. 24 de julio de 2001.

Monetary policy rules in a search model of the labor market. Álvaro Riascos, Banco de la República. 14 de agosto de 2001.

El impuesto a las transacciones en equilibrio general: implicaciones sobre el bienestar y el crecimiento. Rodrigo Suescún, CEDE. 21 de agosto de 2001.

Conspicuous consumption and social segmentation. Fernando Jaramillo, CEGA. 4 de septiembre de 2001.

El efecto del salario mínimo sobre el empleo: análisis de series temporales para las siete principales ciudades colombianas. Donald Robbins, Universidad Javeriana. 11 de septiembre de 2001.

Economic growth in Colombia: A reversal of fortune. Mauricio Cárdenas, profesor de cátedra, Uniandes. 18 de septiembre de 2001.

Demanda y oferta judicial en Colombia. Dificultades de ajuste. Alfredo Fuentes, decano Facultad de Derecho, y Carlos Amaya, CEDE. 9 de octubre de 2001.

Márgenes de intermediación y contracción del crédito. Roberto Steiner, CEDE. 23 de octubre de 2001.

Eficiencia X en el sector bancario colombiano. Carlos Castro, DNP. 30 de octubre de 2001.

OTROS EVENTOS DE LA FACULTAD DE ECONOMÍA Y DEL CEDE

Seminario "Desempleo: opciones de política". El Espectador y el CEDE. Universidad de los Andes. Bogotá, 5 de julio de 2001.

Reunión grupo competitividad. Facultad de Economía y Corporación Andina de Fomento. Universidad de los Andes. Bogotá, 14 de agosto de 2001.

Lanzamiento proyecto "Países en crisis". London School of Economics, CEDE, Universidad del Rosario y Universidad Nacional. Universidad de los Andes. Bogotá, 21 de agosto de 2001.

Seminario "Violencia urbana y políticas de prevención". El Tiempo y el CEDE. Universidad de los Andes. Bogotá, 29 de agosto de 2001.

Congreso Internacional "Ecoeficiencia y competitividad internacional". CEDE, ANDI y Ministerio del Medio Ambiente. Cartagena, 18 y 19 de octubre de 2001.

Seminario "Márgenes de intermediación y contracción del crédito". CEDE y Portafolio. Universidad de los Andes, 24 de octubre de 2001.

PARTICIPACIÓN DE INVESTIGADORES DEL CEDE EN SEMINARIOS EXTERNOS

Amaya, Carlos. "Demanda y oferta judicial: dificultades de ajuste". Conferencia "Nuevos enfoques para atender la demanda de justicia". Banco Mundial, Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) Ciudad de México, mayo de 2001.

Carrasquilla, Alberto. "Dolarización, moneda única de América Latina o moneda soberana". Seminario ANIF-Fedesarrollo, 24 de mayo de 2001.

Carrasquilla, Alberto. "Colombia, economía y sociedad, pasado, presente y futuro". Celebración 17 años de existencia de la Academia Colombiana de Ciencias Económicas. Bogotá, junio de 2001.

Carrasquilla, Alberto. Seminario "Red de seguridad financiera en la Región Andina", CAN, Lima, Perú, 16 de julio de 2001.

Fuentes, Alfredo y Amaya, Carlos. "Demanda y oferta judicial: dificultades de ajuste". "Conferencia nuevos enfoques para atender la demanda de justicia". Banco Mundial, Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE) Ciudad de México, mayo de 2001.

Llorente, María Victoria y Sánchez, Fabio. "¿Por qué ha caído el homicidio en Bogotá, 1995-2000? Una aproximación inicial". Seminario "Violencia urbana y políticas de prevención". EL TIEMPO y el CEDE. Universidad de los Andes. Bogotá, 29 de agosto de 2001.

Llorente, María Victoria. "El caso de Bogotá: una interpretación de las cifras de violencia de 1994 hasta la actualidad. Usos de la cartografía urbana en el análisis de la violencia". Dimensiones territoriales de la guerra y la paz, Red de estudios de espacio y territorio. Universidad Nacional de Colombia. Bogotá, 16 y 17 de octubre de 2001.

Núñez, Jairo. "Desempleo: opciones de política". Seminario Desempleo: opciones de política. El Espectador y el CEDE. Universidad de los Andes. Bogotá, 5 de julio de 2001.

Núñez, Jairo. "Crimen y distribución del ingreso". Red de economía social 2001. Reunión anual. Panamá, 1 al 4 de septiembre de 2001.

Núñez, Jairo. "Minimum Wages in Latin America". LACEA 2001. Reunión anual. Montevideo, Uruguay, 18 al 20 de octubre de 2001.

Ribero, Rocío. "Family structure, fertility and child quality in Colombia". Seminario de economía del Banco de la República. Bogotá, agosto de 2001

Sánchez, Fabio y Núñez, Jairo. "Determinants of crime in a highly violent country: The case of Colombia". LACEA 2001. Reunión anual. Montevideo, Uruguay, 18 al 20 de octubre de 2001.

Steiner, Roberto. Investigador visitante, Fondo Monetario Internacional. Washington, julio de 2001.

Steiner, Roberto. "Credit stagnation in Latin America". LACEA 2001. Reunión anual. Montevideo, Uruguay, 18 al 20 de octubre de 2001.

Steiner, Roberto. "Márgenes de intermediación y contracción del crédito". Seminario "Márgenes de intermediación y contracción del crédito". CEDE y Portafolio. Universidad de los Andes, 24 de octubre de 2001.

Steiner, Roberto. Conferencia "Situación macroeconómica de Colombia". Universidad del Llano, Villavicencio, 27 de octubre de 2001.

Uribe, Eduardo. "La gestión ambiental pública y privada y la competitividad de la industria colombiana". Congreso Internacional de Ecoeficiencia y Competitividad Internacional. CEDE, ANDI y Ministerio del Medio Ambiente. Cartagena, 18 y 19 de octubre de 2001

Uribe, Eduardo. "Medio ambiente, energía y economía en Asia". Seminario de Salzburgo, sesión 393, Austria, 12 al 22 de noviembre de 2001.

DEBATES PARA EL DESARROLLO

Entre marzo y junio del presente año, con la coordinación del profesor Guillermo Sañudo, se desarrolló el programa Debates para el desarrollo, una iniciativa conjunta del Banco Mundial y las Universidades de Chile, San Andrés de Argentina, Católica del Perú y los Andes de Colombia. El propósito central del programa fue exponer y debatir sobre políticas, estrategias y acciones que vienen implementándose en torno a la reducción de la pobreza en América Latina. El debate se desarrolló a través de seis videoconferencias que enlazaron simultáneamente a los centros académicos. Se reunió a investigadores, académicos y funcionarios públicos de Latinoamérica, conjuntamente con investigadores del Banco Mundial y de otros organismos internacionales.

NOTICIAS DE LA FACULTAD DE ECONOMÍA

- La Universidad Torcuato Di Tella en Argentina otorgó beca completa a Adriana Márquez, egresada de la facultad y asistente de investigación del CEDE, para adelantar estudios de maestría en políticas públicas.
- El investigador Oscar Nupia viajó a Barcelona, España, para adelantar un doctorado en economía en la Universidad Pompeu Fabra.
- En virtud de los avances tecnológicos, de los altos costos de impresión y con el propósito de brindar una mayor y más ágil difusión de los documentos CEDE, a partir de la fecha éstos serán distribuidos por e-mail, en PDF. Además, podrán ser consultados en la página web de la facultad:

<http://economia/esp/html/contenido.php3?destino=publinv>

- Las facultades de economía de la Universidad de los Andes y del Rosario y la Facultad de Altos Estudios de Administración y Negocios de la Universidad Robert Schuman de Estrasburgo (Francia) firmaron un convenio para enviar estudiantes al Instituto Europeo de Estudios Comerciales Superiores (IECS) de la Universidad Robert Schuman. Este último, a su turno, enviará estudiantes a las dos instituciones colombianas.
- El Instituto de Investigación de Recursos Biológicos Alexander von Humboldt y la Universidad de los Andes (PEMAR) suscribieron un convenio de cooperación con el fin de elaborar los informes 3 y 4 del proyecto en curso "Análisis de vulnerabilidad de los sistemas biofísicos y socioeconómicos a un cambio del nivel del mar en la zona costera colombiana y medidas de adaptación", a cargo de la doctora Ximena Rueda.
- El PEMAR (Programa de Magíster en Economía del Medio Ambiente y Recursos Naturales) y ALEAR (Asociación Latinoamericana y del Caribe de Economistas Ambientales y Recursos Naturales) firmaron un convenio de cooperación orientado a la divulgación de conocimientos e investigación relacionadas con la economía ambiental y los recursos naturales.
- El Departamento Técnico Administrativo del Medio Ambiente, DAMA y el PEMAR de la Universidad de los Andes firmaron un convenio de ciencia y tecnología enmarcado en el proyecto "Concertación de comportamientos ambientales deseados", el cual tiene como objetivo inicial desarrollar 10 trabajos de investigación relevantes para la ciudad de Bogotá en el área de la economía ambiental urbana.

ESCUELA INTERNACIONAL DE VERANO

Durante junio y julio, la Facultad de Economía ofreció cuatro cursos dentro del programa de su Escuela Internacional de Verano: (1) "Macroeconomía internacional" (profesor Marc Hofstetter, Universidad John's Hopkins); (2) "Economía política" (Luis Fernando Medina, Universidad de Chicago); (3) "The Political Economy of Development" (James A. Robinson y Sebastián Mazzuca, Universidad California en Berkeley); (4) "Economía pública" (Gustavo Suárez, Universidad de Harvard).

BIBLIOTECA CEDE

Horario de atención al público: lunes a viernes 7:00 A.M. - 6:00 P.M. (jornada continua); sábados 9:00 A.M. - 1:00 P.M. (incluyendo atención para los usuarios externos).

Dirección: Cra. 1 No. 18A-10
Bloque "F"

Teléfono biblioteca CEDE: (57-1)
3394949, ext. 2465

Teléfono hemeroteca CEDE: (57-1)
3394949, ext. 2466

PROFESORES E INVESTIGADORES EN OCTUBRE DE 2001

Carlos Amaya. Economista, Universidad de los Andes.
invcedel@uniandes.edu.co

Martha Lucía Baquero. DEA en Economía, Université Paris I.
mbaquero@uniandes.edu.co

Augusto Cano. Magíster en economía, Michigan State University.
acano@uniandes.edu.co

Alberto Carrasquilla. Ph.D. en economía, University of Illinois.
acarrasq@uniandes.edu.co

Raúl Castro. Magíster en economía, Universidad de los Andes.
rcastro@uniandes.edu.co

Ricardo Chica. Ph.D. en economía, Cambridge University.
rchica@uniandes.edu.co

Carmen Elisa Flórez. Ph.D. en economía, Princeton University. Posdoctorado en Demografía, University of Chicago.
cflorez@uniandes.edu.co

Leonardo García. Especialista en evaluación social de proyectos, Universidad de los Andes.
legarcia@uniandes.edu.co

Darrell Hueth. Ph.D. en economía agrícola, University of California, Berkeley.
dhueth@uniandes.edu.co

Fernando Jaramillo. DEA en economía, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, Paris.
fjaramil@uniandes.edu.co

Samuel Jaramillo. Ph. D. en urbanisme et aménagement, Université Paris XII.
ejaramil@uniandes.edu.co

Ana Cristina Lesmes. Master en estudios latinoamericanos, London School of Economics and Political Science.
alesmes@uniandes.edu.co

María Victoria Llorente. Politóloga, Universidad de los Andes.
pazpubl@uniandes.edu.co

Carlos Medina. M.A. en economía, New York University.
cmedina@uniandes.edu.co

Marcela Meléndez. M. Phil. en economía, Yale University.
mmelende@uniandes.edu.co

Regina Méndez. Magíster en economía, Universidad de los Andes.
rmendez@uniandes.edu.co

Juan Carlos Mendieta. Magíster en economía del medio ambiente y recursos naturales, Universidad de los Andes.
jmendiet@uniandes.edu.co

Jairo Núñez. Magíster en economía, Pontificia Universidad Javeriana.
jnunez@uniandes.edu.co

Norman Offstein. Ph.D. agricultural and resources economics. Universidad de California (Berkeley).
noffstei@uniandes.edu.co

Rocío Ribero. Ph.D. en economía, New York University y posdoctorado en Economía, Yale University.
rribero@uniandes.edu.co

Ramón Rosales. Ph.D. en Economía agrícola, Oklahoma State University.
rrosales@uniandes.edu.co

Ximena Rueda. Master in City Planning. Massachusetts Institute of Technology.
xrueda@uniandes.edu.co

Fabio Sánchez. Ph.D. en economía, Rutgers University, New Brunswick, N.J.
fasanche@uniandes.edu.co

Guillermo Sañudo. Especialista en política económica, Universidad de Antioquia y especialista en evaluación social de proyectos, Universidad de los Andes.
gsanudo@uniandes.edu.co

Roberto Steiner. M. Phil. en economía, Columbia University.
rsteiner@uniandes.edu.co

Rodrigo Suescún. Ph.D. en economía, University of Pennsylvania
rsuescun@uniandes.edu.co

Eduardo Uribe. Ph.D. en fertilidad y manejo de suelos tropicales, North Carolina State University.
euribe@uniandes.edu.co

Jorge Valencia. Magíster en historia económica, The London School of Economics.
jvalenci@uniandes.edu.co

Hernán Eduardo Vallejo. Ph.D. en economía, University of London.
hvallejo@uniandes.edu.co

PROGRAMAS DE EDUCACIÓN CONTINUADA FACULTAD DE ECONOMÍA

Los cursos de formación continua de la Facultad de Economía de la Universidad de los Andes son programas de frontera orientados a personas con alto sentido de logro, comprometidas con su organización y su entorno y dispuestas a participar de manera creativa en la generación de ideas. Dichos cursos han sido desarrollados y actualizados por profesores e investigadores de la Facultad de Economía cuyo trabajo se fundamenta en modelos, tanto teóricos como prácticos.

Econometría

Economía

Economía colombiana

Evaluación económica de los impactos ambientales en proyectos de inversión

Evaluación financiera

Evaluación económica y social de proyectos

Finanzas internacionales

Nota: los cursos se presentan a título de modelo, razón por la cual la entidad interesada está en la libertad de proponer cambios en la intensidad horaria y temática de los mismos, ajustándose a sus necesidades particulares.

Mayores Informes:

UNIVERSIDAD DE LOS ANDES
Dirección de Proyectos Especiales
Facultad de Economía
Tels.: (57-1) 3394949/99, exts. 2476 - 2473
Fax: (57-1) 3324492
Cra. 1 No. 18A- 10 Bloque C
Bogotá, Colombia

ISSN 1657-5326



9 771657 532008



11